

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa ó precios convencionales.

Toda la correspondencia y giros al Administrador.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Cordoneras, núm. 2.
Teléfono 91.

NÚMERO SUELTO:
5 céntimos.

HERALDO TOLEDANO

DIARIO POLÍTICO INDEPENDIENTE

Precios de suscripción.

Toledo: 1 peseta al mes.
Provincia: 4 pesetas al trimestre.
Demás provincias: 6 pesetas trimestre.

Apartado en correos, núm. 14.

Pago anticipado.

NÚMERO SUELTO:
5 céntimos.

AÑO XII

TOLEDO 2 DE JULIO DE 1910

NÚM. 1.331

No está bien.

Partimos del supuesto de que sea verdad lo dicho por la mayor parte de los periódicos madrileños: el Presidente del Consejo de Ministros aconseja y verá con singular complacencia, que sus amigos vayan á tomar parte activa en la manifestación de los radicales contra el clericalismo.

Dicho esto por el Jefe de un partido determinando línea de conducta que sus huestes políticas deben seguir; hecha la recomendación de asistencia por el Sr. Canalejas como personalidad saliente y de gran significación entre los demócratas, el consejo, la expresiva recomendación, nada tendría de particular, y hasta parecíanos muy puesta en razón tal manera de proceder; pero dado el consejo por el Jefe del Gobierno y á favor de su propia obra, es cosa diferente.

Comienza por constituir esto algo de coacción y ésta consiste de modo claro en que muchos empleados, y en Madrid en cuanto al número son un factor de suma importancia, querrán agradar al Jefe de la situación gobernante, ó no querrán exponerse á que cualquiera de los otros empleados lleven al superior inmediato la noticia de su ausencia ó de su opinión contraria á la manifestación.

Resulta, no puede menos de resultar inmodesto, procurar el aumento de opinión pública, conforme con su manera de pensar y con los actos que realiza, y es tanto en este punto su recomendación, como si autor dramático nutriera de *claque* el teatro para el mejor éxito en el estreno de su obra.

No ha menester el Sr. Canalejas de tales consejos ni recomendación para contar con el elogio de gran parte de público ilustrado que le aplauda, y el de apiñadas muchedumbres entusiasmadas por sus arranques democráticos: la opinión está divertida, y clericales y anticlericales pueden blasonar de que son muchos unos y otros en número y calidad, y ambas tendencias cuentan también con personalidades salientes y muchedumbres.

La manifestación organizada para el domingo, no necesita indicaciones de carácter oficioso, ya que oficiales no pueden ser, para ser nutrida é imponente, y pesar mucho en la balanza en que trata de averiguarse la mayor suma de opinión.

Con absoluta imparcialidad y severa crítica, expresamos nuestro criterio, sin ser adversarios, ni partidarios resueltos del Sr. Canalejas.

Ese consejo, esa recomendación del Jefe de un Gobierno para engrosar el número de manifestantes, no es plausible; no está bien.

Una ejecución en Francia.

Son tristemente curiosos los detalles que por telégrafo comunican de París, dando cuenta de la ejecución de Liabeuf.

He aquí el telegrama que publica nuestro colega *Heraldo de Madrid*, en su número de anoche:

«Se ha verificado la ejecución del agitador Liabeuf, que fué condenado á muerte por haber matado á un guardia municipal y herido á otro que le fué á detener, en una de las revueltas populares.

En vista de la gran efervescencia reinante desde anteaer entre los revolucionarios y herveistas contra la

ejecución, tomó la policía desde media noche precauciones extraordinarias.

Multiplicáronse las barreras, tomando los sitios más estratégicos, los cuales fueron guarnecidos de agentes que cortaban todas las bocacalles conducentes á la cárcel de la Santé y cuantos lugares podían facilitar el acceso á ella.

Aunque los elementos oficiales que la conocían procuraban ocultar la noticia de la ejecución, esparcióse por sitios muy concurridos, y á las once de la noche era ya conocida en los principales Círculos periodísticos.

El periódico *Guerre Sociale* publicó en seguida un llamamiento al pueblo invitándole á manifestarse.

El furgón con el verdugo salió á media noche de la cochera, ya tan conocida, de la calle Folie de Marie-coult.

Iba el furgón fuertemente escoltado por guardias á caballo, seguidos por guardias ciclistas y guardias á pie.

A pesar de la afluencia de curiosos, hubo bastante tranquilidad en la mayoría del trayecto. Pero ya hacia el final, salieron de algunos balcones gritos clamorosos de viva Liabeuf.

En la esquina del bulevar Arogo se formaron grupos numerosos de manifestantes que intentaron detener el furgón.

Hubo una colisión sin importancia, y la policía despejó momentáneamente dando varias cargas, con lo cual verdugo y furgón llegaron sin más incidente al lugar de la ejecución. Mientras los ayudantes del verdugo montaban la guillotina, los manifestantes intentaron forzar las barreras establecidas contra el público.

En la calle de Broca hubo cargas de caballería que se prolongaron durante algún tiempo, simultaneadas con otras cargas de las fuerzas de infantería, en diversos puntos próximos á las barreras.

Después de se hubieron tranquilizado los ánimos se tomaron enérgicas medidas de orden.

Acercábase el momento terrible. El furgón que conducía á Liabeuf á la guillotina necesitó recorrer un trayecto de 140 metros.

El centro del recinto estaba completamente aislado desde grandes distancias, penetrando sólo los magistrados, autoridades y periodistas, necesitando éstos unos pases especiales, y que se habían limitado mucho.

Las barreras estaban distantes un kilómetro del lugar de la ejecución.

El público permanecía apiñado detrás, y en forma que le era casi completamente imposible ver nada.

Media hora antes de la ejecución, una fuerte masa de manifestantes reunida en la esquina del bulevar Arago y en el faubourg de Saint-Jacques, y entre ellos muchas mujeres, atacaron á los agentes gritando: ¡Asesinos!

Seguía una fuerte colisión en que se manejaron como armas el revólver y la piedra. Hubo disparos en abundancia.

Muchos manifestantes disparaban sus proyectiles montados en los árboles.

Las fuerzas de caballería y á pie dieron cargas formidables, que en un principio resistieron los manifestantes; pero éstos tuvieron que disolverse después.

Se sabe de bastantes heridos. Un agente resultó con un balazo en el cuello. Un manifestante fué transportado al hospital en estado grave.

La fuerza pública avanzó contra los curiosos pacíficos, alejando á la

multitud todavía cien metros más del lugar de la ejecución.

Liabeuf murió gritando:

—Yo no soy *soulteneur*.

La policía siguió guardando los lugares en que había más peligro de manifestaciones.

A las seis de la mañana quedaron las calles desiertas, y los vendedores empezaron á pregonar extraordinarios con la ejecución.»

En el Establecimiento de objetos de escritorio de José María Fernández, calle del Comercio, núm. 6, se admiten toda clase de encargos de trabajos tipográficos para la Imprenta Moderna.

El mapa manuable.

No deja de ser un problema el conciliar en un mapa la comodidad de su manejo con las condiciones de minuciosidad y exactitud de interpretación. La importancia de esto no se comprende bien por quienes consulten el mapa en el tranquilo retiro de su sala de estudio ó en el local de una Academia; pero el viajero que por las circunstancias de su exploración necesita durante su recorrido abrir al aire el mapa en que tiene puesta su confianza ó cuya comprobación y rectificación persigue, tiene que desesperarse más de una vez al verse combatido en su propósito, ya por el viento, ya por la lluvia, ó bien detenido por la consideración del peligro de que á su caballo ó á los caballos de sus compañeros asuste y desconcierte el fenómeno del despliegue de la imponente hoja topográfica ó geográfica.

Y si en general son evidentes estos hechos, no hay duda de que tienen trascendencia mayor cuando se trata de un ejército en operaciones á través de un país enemigo, sobre el cual el mapa es el único consejero leal que se cuenta. Y nada queremos decir de las dificultades particulares que la consulta del mapa supone desde que el sol empieza á ocultarse.

Cierto es que á esta dificultad del despliegue de un mapa de regular tamaño, se debe añadir la molestia del exceso de bagaje ó impedimenta que el acarreo del material cartográfico implica; pero este inconveniente es, en verdad, secundario al lado del que antes señalamos. Por bien empleada se daría la molestia si hubiera posibilidad de que siempre resultase fructuosa.

¿Hay algún medio de eludir tan fastidiosos contratiempos? A esta pregunta parece que hay ya modo de responder satisfactoriamente.

El Dr. Vollbehr, de Halensee (cerca de Berlín), acaba de dar una solución al susodicho problema por medio de una sencilla combinación óptica, que el inventor llama *microfotoscopia*. Todo el prodigio consiste en disponer de una lente de aumento y de mapas miniaturados, que serán reducciones fotográficas de los mapas que hasta ahora se han tenido por más detallados y fidedignos.

Las hojas de los mapas del Estado Mayor alemán han sido ya reducidas á placas fotográficas de 4 ó 5 centímetros de lado. Por delante de la diapositiva se coloca la lente de aumento, adaptable á todas las vistas y en condiciones de ser fácilmente trasladada lo mismo en sentido vertical que en sentido horizontal. De este modo el observador puede examinar sin molestia un territorio de 175 kilómetros cuadrados.

Por la noche, y en general cuando la luz sea escasa, el aparato cartográfico se combina con un sistema móvil de iluminación por medio de una lamparita de incandescencia alimentada por una pila seca de duración grande que permite sea la iluminación intermitente ó continua, según se desee.

Réstanos hacer notar que el microfotoscopia ha de ser en seguida utilizado por motivos y para propósitos distintos de los que determinaron su invención. En primer lugar, se ha pensado en la posibilidad de dibujar en la placa de vidrio colocada detrás de la diapositiva, croquis especiales ó de interés circunstancial. Indicase asimismo la fácil aplicación que puede tener la lamparita del microfotoscopia convertida en instrumento de una nueva telegrafía óptica de campaña, en la que la variedad de señales se conseguiría mediante un pequeño surtido de placas de celuloide diversamente coloridas. El interés práctico de estas y otras aplicaciones, es en cierto modo subalterno, pero bueno es que se tenga de ellas alguna idea... como bueno es saber que el paraguas, aunque construido para defenderse de la lluvia, presta algunas veces servicio de bastón.

TOMÁS GARDEP.

La manifestación de mañana.

Para que no haya en los que la lean duda del verdadero alcance que ha de tener en Madrid como en Toledo y las demás provincias, la manifestación de mañana, y sepa cada cual según su propio criterio á qué atenerse, reproducimos de *España Nueva* el llamamiento en forma de alocución que sigue:

«Al pueblo de Madrid, la Conjunción republicano-socialista, espera que acudan, con singular entusiasmo, á la manifestación que ha de celebrarse el domingo próximo, 3 de Julio, cuantas personas de ambos sexos anhelan proclamar enérgicamente la emancipación de la conciencia española y la supremacía del Poder civil. ¡Ciudadanos: ahora ó nunca!

INSTRUCCIONES

La manifestación se organizará en el paseo de coches del Prado.

En la plaza de Castelar se congregarán: El Comité ejecutivo de la alianza; las minorías republicanas y socialistas del Congreso, Senado, Diputación provincial y Ayuntamiento de Madrid; Comités provinciales y nacionales de los diversos partidos, y las señoras que concurran á la manifestación.

A las seis y media de la tarde se pondrán en marcha los manifestantes.

La manifestación se disolverá al pie de la estatua de Emilio Castelar.

Todos los ciudadanos amantes de la libertad de conciencia acudirán á la manifestación magna del próximo domingo para protestar de la algarada clerical.

El pueblo español entero evidenciará ese día en todas las capitales de España el espíritu liberal de su raza, proclamando enérgica y virilmente la emancipación de la conciencia y la supremacía del Poder civil.

¡Pueblo de Madrid, al mitín!

Que el día 3 de Julio sea una fecha consagrada á la libertad y emancipación del espíritu.

Que la manifestación popular del domingo sea el primer paso de otros próximos triunfos!

¡Todo por la libertad y por la emancipación!

Notas de Administración.

Rogamos á nuestros suscriptores de la capital, pasen aviso á la Administración de nuestro diario de las irregularidades que sufran en el recibo del periódico, en la seguridad que serán pronto atendidas sus reclamaciones.

**

A cuantos reciben nuestro diario en pueblos de la provincia, advertimos que última vez que les consideramos suscriptores obligados al pago del trimestre, de no recibir aviso hasta el día 4, en cuyo día procederemos á la impresión de las fajas y regularización definitiva de los libros de suscripción.

**

Los señores suscriptores que durante la época del verano salgan fuera de sus respectivos domicilios y deseen continuar recibiendo el periódico en el punto en que se hallen, bastará que lo avisen expresando su deseo con remisión de las señas para el envío á esta Administración.

EL PROBLEMA DE LAS AGUAS

INICIATIVA CONCEJIL

No se trata de hablar por nuestra propia cuenta: hemos escrito sobre tan importante asunto muchos artículos, y hemos hablado en sitios públicos, y no hemos perdonado en más de quince años, ocasión de hacer propaganda hasta lograr que la opinión pública se percate de la importancia que para la vida de Toledo tiene la solución del problema.

Nos limitamos hoy á reproducir, alabando según merece, la iniciativa del Concejal que la suscribe, la moción presentada hace algún tiempo, y pendiente del oportuno estudio y resolución.

Si el Sr. Garijo estuviera en lo cierto, y con la pequeña cantidad que juzga necesaria quedara resuelto el discutido problema, sería cosa de recordar aquella moraleja que encierran los últimos versos de antigua y conocida zarzuela, *Canto de ángeles*:

*Igual siempre al hombre pasa,
Buscando el placer se apura,
Sin mirar que la ventura
La tiene en su propia casa.*

Hé aquí ahora la moción á que nos referimos:

EXCMO. AYUNTAMIENTO:

Hace tiempo que el problema de abastecimiento de aguas de esta ciudad me ha preocupado como al que más de los vecinos; por ésto, siempre que he tenido ocasión, he puesto mi grano de arena en todos los intentos que para mejorar este servicio tan necesario, se han hecho por el Ayuntamiento, Sociedades, y lo mismo en periódicos que en conferencias.

El problema no es para mí tan grave de resolver como la generalidad del vecindario lo cree, por dos consideraciones:

1.^a Porque para mí no es imposible dotar á Toledo con los elementos que hoy cuenta, de agua del río, necesaria para la higiene, saneamiento y riego de la población.

2.^a Porque si á la ciencia no hay que negarle sus conocimientos y buena intención respecto á su potabilidad,

yo la empleo y me atrevería á decir, que la mayor parte de los temores y prevenciones que se tienen con el agua del Tajo, son faltas de base porque sus aguas bien clarificadas, sirven hasta para beberla, sin que la salud se quebrante y en ocasiones, he visto tomarlas á pasto, como mejores que las que llamamos potables, á veces por prescripciones facultativas.

Por lo tanto, creo que esta Corporación debe poner todo su interés en reponer, mejorar y ampliar todo lo que sea preciso, para que la población tenga la mayor cantidad de este líquido, tan esencialmente necesario.

Para, conseguirlo propongo á este Ayuntamiento que á la mayor brevedad, se empiecen la reparación, reposición y dotación de las piezas necesarias y de recambio que son: un juego de cilindros para las bombas; dos coronas para los cierres de las turbinas que no los tienen, y, por lo tanto, está expuesta la mencionada turbina á sufrir una avería, tan importante, que llevaría consigo su inutilidad.

Los husillos de las compuertas por estas faltas anteriormente enumeradas, están en el último grado de desgaste, y además su movimiento y manejo es tan primitivo y pesado, que reclama sea sustituido por cremallera al más fácil manejo, breve y menos pesado para los obreros que los efectúan.

Estas que se pueden llamar reparaciones de precavidad, es de absoluta necesidad que se haga, si no estamos expuestos á tener temporadas de larga duración interrumpido el funcionamiento y subida de aguas, tan precisas en esta población, que sería un conflicto, y los responsables, los que nos consideramos sus administradores.

Además, otros pequeños detalles, al parecer sin importancia que, unidos á los citados, puede considerarse más asegurada la cantidad que eleva y la que se pueda aumentar, siendo este aumento positivo, el día que con algún tiempo puedan recorrerse las válvulas, renovar estopadas y limpiar aspiraciones para que empiece una marcha regular, teniendo cada tres meses dos días de parada, para renovación y limpieza de toda la maquinaria, tocándose en este caso los resultados en favor de la cantidad y seguridad de no haber interrupciones.

Tocante á la realidad, también puede hacerse bastante con poco gasto.

Los dos depósitos que se construyeron con el propósito de que sirvieran de filtros, y esto se comprendió en seguida que no llenaban ese requisito, debieron hace muchos años ponerse en condiciones de aclaradores y con una pequeña reforma subiría el agua á Toledo, sedimentada, que es todo lo que puede y debe hacerse por dos razones, las dos muy poderosas: la primera, porque aunque el agua del río esté turbia, á la población debe subir semi-clara, porque da lugar como tenemos los depósitos para que el agua se separe de la tierra, que muchas veces trae en gran cantidad, y que debe dejarse en el río para que vaya á fertilizar la tierra, y la segunda, porque esos sedimentos, al pasar por los cilindros de impulsión, ese légamo ó arenilla, es causa del mayor desgaste de dichos cilindros, que son piezas que se deben cuidar con el esmero que se cuida el reloj que se lleva en el bolsillo.

Esta reforma ya la hice pública en un artículo inserto en un periódico de esta localidad, y la creo de suma y grande necesidad por las razones ya

citadas, y por ser de relativa economía su reforma.

Estos depósitos, además, se limpiarían según las circunstancias, pero á querer, podrían limpiarse todos los días al desocuparse cada uno, dotando de una bomba ó manga adaptada á la cañería; que todos los días se limpiarían por los empleados los sedimentos dejados en el aclare, y no daría lugar á que se criaran hierbas, ranas, sapos y demás bichos obligados á vivir en aguas estancadas.

Esto es lo que por hoy me atrevo á proponer al Excmo. Ayuntamiento, que aunque sea una inmodestia, lo hago por tener la seguridad que los pequeños gastos que estas reparaciones ocasionen han de ser de grandes resultados en la práctica.

Sólo desearé que mis compañeros apoyen este pensamiento y recaben recursos para cuanto antes llevarlo á efecto para que esta ciudad, á la que representamos, esté servida de lo que hoy carece, y es lo menos que puede pedirnos, que es «Agua»

ANTONIO GARJO Y BORQUE.
Toledo 7 de Junio de 1909.

NOTICIAS

Han sido conducidos á la Inspección de vigilancia los vecinos de esta capital Manuel Rodríguez Trigo, Adolfo Gutiérrez Martín y Tomás Gutiérrez López, por arrojar piedras contra varios balcones, causando en ellos algunos desperfectos de poca consideración.

Aplaudimos la conducta de la policía. Es preciso que se castiguen duramente los actos que pugnen contra la civilización y la cultura, aunque con ellos no se ocasionen graves perjuicios materiales.

En el Cuartel de la Guardia civil de Santa Cruz del Retamar, se presentó anteayer el Guarda jurado del quinto «Sardineros», propiedad del Sr. Marqués de Comillas, manifestando que en la finca donde presta sus servicios había encontrado el cadáver de un hombre.

Salió la Guardia civil y el Juzgado municipal para el lugar referido, y hallaron debajo de una encina aquel cadáver, que, identificado por una mujer llamada Cesárea Alonso, resultó ser el del mendigo Lucio Criado Aguilar, de cincuenta años de edad, casado y vecino de Quismondo.

El Juzgado ordenó el levantamiento del cadáver, que fué conducido á Santa Cruz del Retamar.

Según el dictamen de los facultativos que practicaron la autopsia, Lucio Criado falleció á consecuencia de una fuerte hemorragia cerebral.

Registro civil.—Día 1.º.—Nacimientos.—Teodora Martín de la Fuente y Martín y Petra Rodrigo López.

En el término municipal de Calera ha ocurrido un desagradable suceso.

Ocupados en las labores agrícolas los jóvenes Faustino García González y Juan Díaz López, de diecisiete y quince años de edad, respectivamente, comenzaron á disputar por si el uno ó el otro efectuaba mejor los trabajos que les estaba encomendados.

Lanzáronse mutuos insultos y amenazas reiteradas, hasta que cogiendo el Juan Díaz uno de los instrumentos con que trabajaban, dió con él un fuerte golpe al Faustino en la cabeza, dejándole caer á tierra.

El agresor huyó seguidamente y el lesionado fué conducido á la población, siendo asistido por un Médico, que calificó la herida de pronóstico reservado, por la grande hemorragia sufrida y la conmoción cerebral consecutiva del golpe.

Señalamientos de la Audiencia para la próxima semana.—Sección primera.—

Días 4 y 5.—Toledo, robo, Agustín Martín y otros; Sres. Saavedra y Castillo.

Días 6, 7 y 8.—Toledo, asesinato, Severiano Martín; Sres. Ledesma y Villarreal.

Sección segunda.—Día 5.—Escalona, tentativa de violación, Gabriel García; Sres. Bejerano y Aroca.

Día 6.—Puente, sustracción de documentos, Tomás Rodríguez; Sres. Infantes y Jiménez.

Día 7.—Talavera, disparo, Guillermo Sánchez; Sres. Relanzón y Vallejo.—Talavera, hurto, Santiago Fernandez; señores Patos y Rodríguez.

Por la Guardia civil del puesto de Villacañas ha sido detenido en las inmediaciones de la Ermita de San Gregorio, Ramón García de la Torre, de dieciocho años de edad, soltero y labrador de oficio.

Esta detención estaba interesada por el Juzgado municipal de aquella villa, ante el cual había sido denunciado el expresado individuo como presunto autor de un hurto de cebada.

Ayer pasaron el día en Toledo el Marqués de Gallegos y un hijo del señor Groizard.

Nos comunicaron anoche desde Santa Cruz del Retamar que ha perecido ahogado en el río Alberche, cuando se bañaba en el sitio conocido por el «Albado de Campuza», el joven de dieciséis años de edad, Dionisio Arias.

El día 20 del mes actual se subastarán las fincas siguientes, embargadas por débitos de contribuciones:

Una tierra en término de Cabeza de Sada, de haber 2 hectáreas, 34 áreas y 90 centiáreas, en la cantidad de 107,10 pesetas; otra tierra en el mismo término, de haber dos fanegas del marco de Toledo, en 137,70 pesetas; otra tierra en igual jurisdicción, de haber una hectárea, 4 áreas y 94 centiáreas, en 86,76 pesetas.

En el término de Urda, una tierra, de haber 46 áreas y 93 centiáreas, en 74,90 pesetas; otra tierra, de haber 2 hectáreas y 26 áreas y 10 centiáreas, y 64,40 pesetas; otra tierra, de haber 2 hectáreas, 81 áreas y 98 centiáreas, en 189 pesetas.

En el sitio «Boquerón Chico» de la dehesa de Ventosilla, ha sido sorprendido por la Guardia civil que allí presta servicio un individuo que cazaba furtivamente.

Al advertir éste la presencia de los Guardias, puso pies en polvorosa, dejando abandonada la escopeta con que cazaba y un sombrero flexible.

La Guardia civil no pudo dar alcance al infractor de la ley de caza.

El coche de viajeros que hace el recorrido de Gálvez á Navahermosa, sale desde ayer á las diez y media de la noche para llegar á este último pueblo á las cinco de la mañana.

A D. Venancio Ortega, vecino de Las Herencias, le han sustraído de unos baños de su propiedad varias ovejas que pastaban en término de aquella villa.

Cuantas pesquisas se han efectuado para recuperar aquellos semovientes y detener á los culpables del delito, no han dado aún ningún resultado satisfactorio.

También en Mascaraque le han sido hurtadas tres ó cuatro reses lanaras á un propietario avecinado en esa población.

La vista de la causa que por el delito de homicidio debía de haber dado comienzo ayer mañana en la Sección segunda de la Audiencia provincial, fué suspendida por incomparecencia de testigos y de jurados.

Mañana, de seis y media á ocho de la tarde, ejecutará la brillante banda de la Academia de Infantería, en el paseo del Miradero, el siguiente programa:

1.º «El 16 de cazadores» (paso-doble).
2.º «El gondolero» (vals), Payá.

3.º «La patria chica» (fantasía), Chapí.
4.º «Retraite tártara», Selleink.
5.º «Gloria» (paso-doble), B. H.

Mañana domingo, á las diez, celebrará junta general la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de esta ciudad, en el Salón de sesiones del Ayuntamiento, para dar cuenta de los asuntos tratados por la Directiva en el semestre de 1.º de Enero á fin de Junio.

Para torear el día de Santiago en esta ciudad han sido contratados por la Empresa de la Plaza de Toros, Cándido Espés, Espesito y Lobito, con toros de Bueno.

Por el Ministerio de Instrucción pública se ha dictado recientemente una Real orden, en la que se dispone que por la Subsecretaría de dicho Ministerio pueda autorizarse á los Profesores nombrados en virtud de oposición por Real orden de 30 de Mayo último, que lo soliciten, para tomar posesión en otros Centros de enseñanza distintos de aquéllos para que han sido nombrados; y que para los efectos de los concursos de ascenso y traslado, se compute la antigüedad entre ellos por el orden de prelación con que fueron propuestos por el Tribunal calificador.

La manifestación organizada por los elementos radicales de esta ciudad, para adherirse á la política anticlerical del Sr. Canalejas, partirá mañana á las once de la plaza de Zocodover, y recorrerá las calles del Comercio, Hombre de Palo, Navarro Ledesma y de la Libertad, disolviéndose en la plaza de las Tendillas, frente al Gobierno civil.

El Juez de Instrucción de esta ciudad instruye sumario, que hasta ahora no se sigue contra determinada persona, por el hecho de haberse bebido Ginés Pascual Vidal, una cantidad de legía de jabón que contenía un cántaro que se hallaba en el retrete de la Plaza de Abastos.

Ginés Pascual Vidal ha ingresado en el Hospital de la Misericordia.

Matadero.—En el día de ayer se han sacrificado en el Matadero público las reses siguientes: 2 toros, con 489'500 22 corderos, con 2055 kilogramos; habiendo dado un ingreso al Ayuntamiento de 33,10 pesetas por derecho de degüello, y 4,50 pesetas por derechos de limpieza y lavado.

El suceso de anoche.

Un hombre ahogado.

Cuando nos retirábamos esta madrugada de la imprenta donde se confecciona este diario, tuvimos noticia de que en la Inspección de vigilancia se acababa de denunciar un suceso ocurrido horas antes en las inmediaciones de esta capital.

Para comunicar á nuestros lectores algunos detalles del hecho, nos trasladamos inmediatamente á la Inspección de vigilancia.

Según los informes que allí nos facilitaron, á las tres de la madrugada se presentó el vecino de esta capital Cándido Martí Guerrero, (a) *Tatá*, domiciliado en la Cuesta de Santa Ana, núm. 9, poniendo en conocimiento de la policía el hecho de haber perecido ahogado en el río Tajo, un hombre de treinta años de edad, llamado Estanislao Portales.

El hecho, al decir del denunciante, ocurrió próximamente á las doce y cuarto de la noche.

Estando pescando Estanislao Portales en una isla que corresponde á la jurisdicción de la Fábrica Nacional de Armas, hizo un esfuerzo para sujetar la red con que pescaba, y al hacerlo, resbaló y cayó sobre

las aguas, sumergiéndose en ellas y pereciendo ahogado, á pesar de los trabajos sobrehumanos que realizó por ganar á nado la orilla.

El desgraciado Portales, que según tenemos entendido, era un nadador excelente, vivía en la Bajada de San Juan de Dios en unión de su mujer y de sus hijos, á quienes deja en la más desdichada situación.

A la hora en que damos por terminada nuestra labor, no ha sido extraído su cadáver.

En nuestro número próximo daremos más extensos detalles del suceso, que en estos momentos no podemos adquirir por lo avanzado de la hora.

La fiesta de El Castañar.

Desde el año 1883 en que el señor Obispo de las Ordenes Militares, después Cardenal Cascajares, bendijo la amplia Capilla que la piedad de los difuntos Condes de Casal levantaron, es tradición anual en aquella dehesa, la celebración de una fiesta en honor de la alabastrina imagen de la Virgen, que bajo la advocación de la Blanca, y fabricada en el siglo XII, tal vez por italianos artífices, es patrona de aquella, y el Castañar que inmortalizó Rojas en su *García* y habitaron Cisneros penitente, y Reyes y magnates cazadores, durante las dominaciones de los Reyes Católicos y de la Casa de Austria; congrega con los numerosos dependientes de sus dueños, número no pequeño de moradores de pueblos comarcanos, que en romería acuden por devoción y esparcimiento á la función religiosa de la mañana, en la que nunca falta ni el elocuente sermón, ni la música de Sonseca, que es de las mejores instrumentadas del contorno.

No bien termina la parte religiosa, los propietarios de El Castañar (que por compras y herencias se han sucedido desde los Guzmanes, Condes de Mora y los Santibáñez después, á la familia Quintana, que unida por matrimonio á la de los Condes de Casal en la pasada centuria, es tronco de los de hoy por haber llevado la finca una dama de esta casa al casarse con el Conde de Finat), atienden solícitos á proporcionar diversiones á sus visitantes, y nunca faltan los bailes populares, las carreras en sacos, juegos de destreza y agilidad, y la rifa en que se colma de juguetes á los hijos de los colonos.

Hace algunos años que siempre hay algo nuevo que admirar para el curioso visitante; pues el Conde de Finat, hombre inteligente y de gran posición social, no omite gasto para mejorar aquella explotación agrícola y bien puede decirse que cuanto la tierra produce, y no es poco, en ella lo emplea, merced á lo cual cuenta hoy con grandes obras de riego, con importante fábrica de harinas, que á pesar de serlo, no basta al consumo de la dehesa y de los pueblos, y con plantaciones diversas que han continuado la marcha de progreso que el difunto Conde de Casal iniciara.

Tras de las obras de utilidad han venido las de recreo, siendo la novedad de este año el suntuoso palacio que acaba de terminarse, y que puede competir con los mejores castillos franceses del siglo XVIII, pues á ese género de arquitectura responden sus fachadas, en que almenadas torres se combinan admirablemente, con clavados tejados de pizarra. En su interior, y al lado del confort inglés que preside de los amplios dormitorios y salones, se ha querido rendir el debido homenaje al más toledano de los estilos, siendo su *hall* que ocupa el centro de la casa, en dimensiones de 10 por 10, reproducción casi exacta del maravilloso patio de Santa Cruz. Los muebles son cual corresponden á tan soberbio marco, sobre el que se destacan y combinan cuadros, tapices, bargüenos, arcotes y armaduras, defendidos cuidadosamente de la acción del tiempo.

Las facilidades del movimiento que los automóviles imprimen, permitieron reunirse allí gran número de parientes y amigos de los amables pro-

Hotel Imperial, Alcázar, 7, TOLEDO Situado á pocos pasos de la Plaza de Zocodover, el punto más concurrido de la población.—Servicio esmerado.—Comedores elegantes, habitaciones espaciales, bien amuebladas y con todas las necesarias condiciones de higiene.—Precios económicos; almuerzos y cenas por cubiertos y á la carta.—Coche de la propiedad del Hotel á todos los trenes y servicio de intérprete.

HOTEL IMPERIAL GOZA DE JUSTA Y MERICIDA FAMA EN ESPAÑA Y EN EL EXTRANJERO

pietarios trasladados por ese medio desde fincas próximas ó de la misma Corte, como las Marquesas de Monistrol, del Campillo de Peñalva, la Condesa de Casal, las Sras. de Parrella, López Dóriga, de Barnola (hija de los Marqueses de Argelito), la de Ezpeleta (que lo es del General Segundo Jefe de Alabarderos), los Párrocos de Ventas y Pulgar, los Condes de Sástago y Casal, el Coronel de Artillería señor Calvo, etc.

Llegó la noche, y mientras los automóviles huían veloces á la romántica luz de la luna, los salones se iluminaban por la moderna electricidad y el crujir de las sedas y las libreas de los servidores, anunciaban la llegada de la hora íntima, de la comida y de la tertulia.

A. S. S.

Petición justa.

En carta que anoche recibimos de Madrid, nos dicen:

«He leído en varios periódicos de esta Corte el aprovechamiento en los estudios y calificaciones que por éste ha obtenido el joven D. Mariano Gómez Camarero; aprovechamiento que traspasa los límites que pudiéramos llamar vulgares y que indica que este joven paisano no es solamente un alumno estudioso, sino mucho más, es un futuro compositor genial de los que llegan á ser orgullo y honra de la nación y dan realce al pueblo que les mecía en su cuna; y esto lo demuestra las notas de sobresaliente del sexto año que ha cursado de violín y cuarto de armonía, uniendo á esto su presentación á concurso armónico, acordando el tribunal, compuesto de eminentes profesores, otorgarle el primer premio por unanimidad. ¿Es acreedor dicho paisano á que la Excelentísima Diputación lo tenga renegado al olvido, tratándose cual se trata de ser de familia pobre que en nada puede favorecerle? ¿Seguirá consintiendo esto dicha entidad? Crep que no.

Llamo la atención á los Sres. Diputados por creer es de justicia el concederle una pensión para que continúe sus trabajos con el aprovechamiento que hasta aquí, y en esta forma sumemos con el tiempo uno más, en la gran lista de hijos ilustres que enorgullecieron al pueblo que les vió nacer.»

TRIBUNALES

AUDIENCIA PROVINCIAL

La causa de Garcetotum.

Las pruebas realizadas en el juicio no pudieron ser más favorables para los supuestos responsables del robo de la caja de caudales del Ayuntamiento, y ostensible la inocencia del Depositario Pedro González y Concepción, su hija, confirmando las conclusiones y tesis que venía sosteniendo la defensa encomendada á D. Ruperte Lafuente, terminó el asunto con la absolución de los procesados sin que hubiera que intervenir el Jurado.

DESDE MADRID

(POR TELÉFONO) (DE NUESTRO CORRESPONSAL EN MADRID)

Viaje de la Reina Madre.

Completamente repuesta de la indisposición que la hizo suspender el viaje, ha salido hoy para San Sebastián la Reina D.ª Cristina.

Sáenz Peña.

Ha salido hoy con dirección á Lisboa, el Presidente electo de la República Argentina Sr. Sáenz Peña.

Los andenes de la estación de las Delicias estaban casi por completo invadidos de distinguida concurrencia, autoridades, representaciones de varios organismos sociales y gran número también de periodistas y literatos.

El Sr. Sáenz Peña manifestaba su gratitud por los obsequios de que ha sido objeto durante su estancia en Madrid, llevando á su país gratísimo recuerdo del efecto de los españoles para los argentinos, poniendo también muy de relieve su reconocimiento por los agasajos que ha recibido de la familia real.

Al partir el tren, el Sr. Sáenz Peña, asomado á la ventanilla del carruaje y mostrando emoción profunda, dió vivas á España, que fueron contestados por la nutrida concurrencia con vivas á la República Argentina y los pueblos hermanos.

Sáenz Peña deja también en la alta sociedad de Madrid gratísimo recuerdo de su estancia.

Planes de Hacienda.

El Ministro de Hacienda ha leído esta tarde en el Congreso algunos de los proyectos complementarios del general de Presupuestos, presentando, según anuncia, dentro de pocos días otros proyectos especiales y creyendo que en la obra total económica, podía el Presupuesto próximo cerrar su ejercicio con un superávit de ochenta y cinco millones de pesetas.

La minoría republicana batalladora.

Ha vuelto hoy á reunirse para tomar acuerdos, la minoría republicana, conviniendo en pedir al Gobierno que antes de la clausura de Cortes para empezar el período de vacaciones, se discutan todos los asuntos anteriores á la situación actual, como son las dos últimas crisis, los sucesos de Barcelona, el fusilamiento de Ferrer, etc., y de no poder discutirse todo esto en el tiempo que ellos fijan, se reservará la minoría el derecho de promover discusiones especiales sobre los puntos que no hayan podido discutirse en la forma que tienen acordada.

Han convenido también los republicanos en continuar con actividad la enérgica campaña que han empezado contra los clericales.

La discusión del Mensaje en el Senado.

Con gran expectación y mucho público en las tribunas, ha continuado esta tarde en el Senado el debate político, con ocasión del discurso de la Corona.

El Sr. Maestre rectifica en el sentido de que no han salido de sus labios ni ha sido su intención herir la susceptibilidad ni molestar en nada con sus palabras en el discurso que pronunció al Ministro de Fomento Sr. Calbetón.

Tratando de la cuestión de Melilla, entiende que con su gestión y su inteligencia militar ha conseguido el General Marina un triunfo indiscutible, haciendo en cambio notar que por parte del General Linares como Ministro de la Guerra, hubo muchas deficiencias.

Habla después de las negociaciones seguidas con la Santa Sede, por parte del Gobierno español y de otros diferentes puntos.

En el debate intervienen varios oradores, y por fin el Sr. Canalejas, que hace notar que si el Sr. Moré no pudo realizar la obra en la cuestión religiosa ya iniciada en sus gestiones cerca del Vaticano, no fué ciertamente porque para la campaña de avance en sentido liberal le faltara ni por un momento la confianza de la Corona, faltándole únicamente el apoyo de su partido.

Hace el orador un llamamiento á los liberales para que, unidos todos, realicen cuanto en sentido democrático debe hacerse en la llamada cuestión religiosa, ratificando su propósito de llevar á cabo las reformas anunciadas, en cuya obra ha de proceder con prudencia, pero con toda energía, empeñando desde luego su palabra de honor, de cumplir lo que tiene ofrecido.

Contesta al discurso del Sr. Canalejas, interviniendo en el debate el Arzobispo de Zaragoza, protestando de la tendencia marcada por el Gobierno, alarmando al país, alterando la paz de los espíritus, sin finalidad práctica y con grave daño de la religión del Estado, faltándose también al espíritu y aun á la letra del Concordato y á las negociaciones y al resultado, verdadero convenio de anteriores negociaciones seguidas entre la Santa Sede y el Gobierno español.

El discurso del Arzobispo de Zaragoza ha sido escuchado con religiosa atención por toda la Cámara concediéndose por todos bastante importancia al fondo y forma de su discurso.

Al ilustrado Prelado contesta el Presidente del Consejo de Ministros con elocuencia extraordinaria y feliz argumentación en los puntos iniciados y objeto del examen y crítica del Arzobispo de Zaragoza.

El discurso del Sr. Canalejas fué acogido con grandísimos aplausos y

todavía en los pasillos de la Cámara y en el salón de conferencias, se hicieron calurosos elogios de la contestación dada al Arzobispo de Zaragoza por el Sr. Canalejas.

Entierro de la víctima.

Telegramas de Barcelona recibidos esta tarde en Madrid, dan cuenta del entierro de Adelardo Salvador, muerto por la explosión de la bomba últimamente estallada en la capital de Cataluña.

El acto de la conducción del cadáver, en el que ha tomado parte nutridísima concurrencia de todos los elementos sociales de Cataluña, ha constituido no sólo una imponente manifestación de duelo, si que también protesta enérgica contra los atentados anarquistas.

La cuestión obrera.

En el conflicto de los obreros de mar, los esquirols del puerto de Barcelona, han amenazado con volar los buques.

Créese que se llegará pronto á un acuerdo que termine el conflicto.

¡Animarse, jóvenes!

En una Estadística Que copia la Prensa, Y que se refiere Al año más cerca De los que han pasado, Resulta en la cuenta Que hay millón y medio, Y ya es diferencia, Más mujeres que hombres Allí en Inglaterra. Aviso á los muchos Que de calaveras Buscando aventuras Van de ceca en Meca, Donde hay corazones, Hasta por docenas. Que si son pillines Inflamar pudieran... De un tiro dos pájaros Animarse, á ellas: Para huir de ingleses, Buscar las inglesas... Guardadme secreto Jóvenes hogueras, Porque más de cuatro Paisanitas nuestras, Si saben que hago Reclamo de fuerza, Se ofenden conmigo, Me insultan y pegan.

F.

Taller de Encuadernación de Santiago Torres.

Plaza del Salvador, 4.

Se hace toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.

Carpetas de todas clases y tamaños.

Cemento portland, Tudela-Veguín.

CLASE EXTRA

Cal hidráulica superior.

PRECIOS ESPECIALES

DEPÓSITO

FERRETERÍA DE DANIEL BRUNO

VENANCIO GONZÁLEZ, 12

Se sirve para comodidad del cliente, en sacos de 40 y 50 kilos.

Academia de Idiomas

dirigida por

Don Vicente Tormo

Cristo de la Luz, 10.

FRANCÉS é INGLÉS, habla y escrito.

Esta Academia hace la preparación completa para la carrera Comercial, Teneduría de libros, Correos, Bachillerato, Banco de España, Magisterio, etc.—Internado.

Pídase reglamento.—Enviase gratis.

Justo Villarreal.

Procurador de los Tribunales.

Misericordia, 9, principal

(Casa de Mesa.)

Teléfono 240.

Toledo.

Insecticida "LEYER,"

infalible contra insectos.

Es para Ud. muy interesante conocer la infalibilidad del INSECTICIDA «LEYER», con el cual conseguirá usted verse libre en absoluto de las moscas, mosquitos, pulgas, chinches, cucarachas y hormigas.

Para la polilla es más eficaz que el alcanfor, y no tiene olor desagradable.

Infensivo para las personas. Hay cajas á 2, 4 y 6 reales, según tamaño.

Depósito para la venta:

Droguería y Perfumería

Julio González y Hermanos.

Garcilaso de la Vega, 1 y 3.

Toledo.

GUTENBERG, IMPRENTA MODERNA.

galeras allá abajo. Era más joven que yo, ¿tú comprendes?, y lindo como un amor. Llamábanle Bibi, y yo le hacía suecos para sus pies diminutos que el grillete martirizaba, y le daba á menudo mi ración de aguardiente; éramos buenos amigos.

—Anda, embustero—interrumpió Onésimo.

—Bibi ha sido libertado, nada debe á nadie, se dedica al comercio y tiene una mujer pequeña y gentil, redonda.

—¿Y en qué se ocupa?

—De día, la mujer vende fruta y él adoba sillas, y por la noche ella trabaja en un teatrillo y Bibi es revendedor.

—¿Se dedica aún á los relojes y á los portamonedas?

—Pshé, poco. Por no perder la costumbre.

—¿Y podéis contar con ellos, papá?

—Como con migo mismo.

—En fin, ¿podemos llegar hasta ellos?

—Conociendo bien el camino, sí.

—Explicáos, papá—dijo Sidonia.

—Boitard se aproximó á la ventana y añadió:

—No hay más que observar el terreno.

Levantándose las mangas, enseñó unos brazos nervudos, que daban un admirable

mentis á sus cabellos canos. Y añadió sonriendo:

—Tenéis muy buena voluntad, hijos míos; pero voy á probaros que sois demasiado jóvenes. Habéis dicho: esperemos al padre Safran y nos entenderemos con él para combinar el golpe.

—¿Cáspita!—exclamó Onésimo.

—Pues os habéis engañado.

—¿Cómo es eso?

—Porque todo está previsto ya. El plan está pensado y no hay más que poner manos á la obra.

—Examinemos el plan.

—Muy sencillo. Bibi y su mujer se encuentran allá abajo. Pues ellos se encargan de recibir á la niña, yo quien la llevo, y vosotros quien me la pasáis. Es bien linda cosa soberbia, por tanto.

—Sin embargo—observó Onésimo—hay bastantes dificultades, papá.

—Allá se encuentran ellos, aquí nosotros, y el terreno es llano.

—Corriente—dijo Onésimo—pero hay que pasar por el vidrio del Paseje, que se quebraría.

—Por eso digo que hay que conocer el terreno; el vidrio está sostenido por largas

mentis á sus cabellos canos. Y añadió sonriendo:

—Tenéis muy buena voluntad, hijos míos; pero voy á probaros que sois demasiado jóvenes. Habéis dicho: esperemos al padre Safran y nos entenderemos con él para combinar el golpe.

—¿Cáspita!—exclamó Onésimo.

—Pues os habéis engañado.

—¿Cómo es eso?

—Porque todo está previsto ya. El plan está pensado y no hay más que poner manos á la obra.

—Examinemos el plan.

—Muy sencillo. Bibi y su mujer se encuentran allá abajo. Pues ellos se encargan de recibir á la niña, yo quien la llevo, y vosotros quien me la pasáis. Es bien linda cosa soberbia, por tanto.

—Sin embargo—observó Onésimo—hay bastantes dificultades, papá.

—Allá se encuentran ellos, aquí nosotros, y el terreno es llano.

—Corriente—dijo Onésimo—pero hay que pasar por el vidrio del Paseje, que se quebraría.

—Por eso digo que hay que conocer el terreno; el vidrio está sostenido por largas

—Con un joven del que me dieron las señas.

—El amigo del otro.

—Precisamente. Han pasado junto á mí, sin mirarme, y se han ido al café de la Arcadia.

Cinco minutos después, yo me encontraba en una mesa al lado de ellos, profundamente embobado en la lectura de un periódico, lo que no me impidió enterarme esta noche que un magnetizador dormirá á la joven árabe. Ahora lo que yo no se, es con qué objeto.

—¡Ah!

—Se limitó á citar á Richard para esta noche y en el mismo sitio.

—¿A qué hora?

—A las once. Y naturalmente, si á las once está el capitán en el café, en una hora tenemos tiempo sobrado para llevarnos á la pequeña.

—¿Pero y el spahi?

—Ahora vamos á ocuparnos de él; pero antes....

—¿Qué?

—Yo creo que tendréis hecho un estudio topográfico del terreno.

—Ya lo creo. Conocemos esto por la punta de los dedos.

Droguería y Perfumería de Julio González y Hermanos.

Gran surtido en pinturas, esmaltes, barnices, tubos de colores al óleo para pintura artística, pinceles y pastillas para acuarela.
Ortopedia, gomas, específicos, drogas de todas clases y productos químicos para las artes y la Farmacia.
Perfumería fina de las mejores marcas.
Depositarios de las acreditadas placas fotográficas *Scheleussner*, extrarápidas, muy limpias, fáciles de manipular y de excelentes resultados siempre.
Son las más económicas. Véanse nuestros precios:
Placas de $6\frac{1}{2} \times 9$, á pesetas 1,40 la caja.
de 9×12 , á 2,50
de 13×18 , á 4,00
de $4\frac{1}{2} \times 10$, á 1,40
Máquinas fotográficas, propias para principiantes, desde 11 pesetas.
Placas Lumière, películas, postales y papeles sensibilizados de todas clases y medidas.
Reveladores y viro-fijadores.
Prensas, cubetas, embudos, filtros, escurridores, copas graduadas, linternas para laboratorio, trípodes, cartulinas y toda clase de accesorios y productos fotográficos, á precios sumamente económicos.
Visítad esta casa.—Calle de Garcilaso de la Vega, 1 y 3.—Toledo.

GRAN FÁBRICA DE MAZAPÁN, CONFITERÍA Y COLONIALES

NIVEIRO HERMANOS

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN INTERNACIONAL DE MADRID DE 1907.

Es la casa mejor surtida en Toledo de los artículos de los dos ramos á que se dedica.
Por el gran despacho que tiene, siempre están aquéllos recientemente confeccionados.
En vinos de mesa y licores, expende las mejores marcas españolas y extranjeras.
Gran surtido en objetos para regalos por tiques.

PEDID SIEMPRE LA DETALLADÍSIMA NOTA DE PRECIOS

COMERCIO, 71 Y 73.—TOLEDO—TELÉFONO 202.

La Madrileña.

ZAPATERÍA

Hombre de Palo, 2.—Toledo.

Todo se vende barato —en esta Zapatería,— desde el más tosco zapato —al calzado fantástica.— Clase buena, claro, está, —por fuera y por el revés,— aquí á ninguno se da —el timo del portugués.— ¿Qué zapatitos, un sueño! —no le supera ninguno,— hacen hasta el pie pequeño —calzando un cuarenta y uno.

Hemos competido con las tres *BES* en la venta: BUENO, BONITO Y BARATO

Celedonio Cruz.

Bolsos y cestas maletas para viajes.

Mecedoras de lona y rejilla.

Camas de madera y hierro.

Cuadros, espejos, baúles, jaulas, plumeros y bastidores para bordar, etcétera, etc.

Muebles de todas clases y gustos.

Comercio, 19 y Cordonerías, 14.
Teléfono 136.

¡Labradores, hortelanos!

Para que tengáis buenos rendimientos en vuestros sembrados, hay que comprar semillas en casa de

GARIJO

Fábrica de cordelería, calzado, alpargatas, harinas y granos de todas clases. Comida para los pajaritos.

Señoras, á comprar cordeles para toldos y persianas y de todo para fabricarlos!

Zocodover, 10.—Toledo.

(JUNTO AL CAFÉ IMPERIAL)

Confitería de Telesforo de la Fuente.

Zocodover, 47 al 50.—Teléfono 234.

Gran surtido en pasteles, dulces, caramelos, bombones, fiambres de todas clases y bocadillos. Depósito de los vinos finos rioja, Federico Paternina. Especialidad en mazapán en barra y torta suiza.

EDUARDO ALVAREZ

RELOJERÍA ♦ ÓPTICA ♦ ELECTRICIDAD
Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

RELOJERÍA

Surtido completo en todas clases de Relojes.—Relojes extraplano desde 8 pesetas.—Relojes Roskopf, Longines. Juvenia y de todas las más reputadas marcas.—Reguladores, Despertadores, Cadenas.—Taller especial para toda clase de computuras.

OPTICA

Anteojos de Roca precisión; únicos que conservan la vista, desde 8 pesetas. Anteojos de todas las clases de cristales higiénicos.—Lentes y gafas con cristales ahumados, amarillos, verdes, azules, etc.—Gemelos para teatro, campo y turismo. Gemelos Prismáticos, militares Goerz y otras marcas acreditadas.—Barómetros, Termómetros, Higrometros.—Armaduras de oro, enchapadas, níquel y acero; cristales, muelles piezas de recambio.—Se combinan anteojos por recetas de los señores Oculistas.

ELECTRICIDAD

Arañas, brazos, cristalería y toda clase de aparatos para luz eléctrica.—Material para luz, timbres y teléfonos.—Ventiladores, arcos, aparatos de medida.—Lámparas para todos los voltajes de Toledo y su provincia desde 0,50 pesetas.—Lámparas de filamento metálico de las marcas Orran, A. E. G., Philips, etc.—Proyectos y presupuestos para instalaciones eléctricas.—Se remite gratis á quien lo solicite interesantes folletos de cualquiera de los artículos de la casa.

CASA FUNDADA EN 1820.

Caldas de Oviedo.

Aguas naturales azoadas bicarbonatadas, de reconocida eficacia en las enfermedades reumáticas, catarrales, del aparato respiratorio y otras.

Según recientes ensayos del eminente químico Dr. Muñoz del Castillo, estas aguas son grandemente radioactivas, lo que viene á aumentar y avalar sus indicaciones.

Balneario de primera clase, premiado con medalla de oro en varias exposiciones.

Temporada oficial: 1.º de Junio á 30 de Septiembre.

La Guía del bañista se facilita gratuitamente en TOLEDO, calle de San Salvador, núm. 4.

Colegio

Nuestra Señora del Consuelo.

Incorporado al Instituto General y Técnico.

1.º y 2.º enseñanza.

Menores, 14.—TOLEDO

Director:

D. Zacarías de San Vicente y Arce.

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

Reglamento, y prospectos gratis.

VACUNA SUIZA

SUERO ANTIDIFTERICO

SUERO ANTIESTREPTOCOCICO

Eficacia garantizada; únicos que cada tres meses son devueltos al INSTITUTO SUEROTERAPICO-GRENOBLE-ISERE (Francia), para ser cambiados por otros recientes.

Todos los Médicos saben que los sueros medicinales, pasado cierto tiempo, pierden actividad, acabando por ser nocivos.

Remesas por correo, previo envío de su importe.

FARMACIA DE SANTOS

Plata, 23.—Toledo.

Gutenberg,

Trabajos tipográficos de todas clases en negro y en colores.

Impresión de libros, con pagos al contado y á plazos.

Tarjetas, membretes, circulares, prospectos, esquelas de funeral, recordatorios, etc.

Modelados de todas clases, ajustados á las disposiciones legales vigentes para Ayuntamientos y particulares. Despacho permanente, es decir, día y noche.

Encargos por correo, telégrafo y teléfono.

Plaza de las Capuchinas, núm. 2.—TOLEDO—Teléfono 89.

Imprenta Moderna.

—¿Por dentro... y por fuera?
—Por fuera, no—exclamó Sidonia.
—Bueno, lo conozco yo—dijo Boitard—y sé que no hay necesidad de la escalera para subir aquí.
—¿Cómo? exclamaron á la vez Onésimo y Sidonia.
—Voy á decíroslo en seguida, y Boitard se dispuso á preparar un segundo vaso de ajeno.

—¡Imbécil! El criado dormirá y la pequeña dormirá también.
—Bien, sí, pues admito aún que hagáis fumar un cigarro al hombre, no sé cómo, pero en fin lo admito.... Pero ¿Y la pequeña, cómo os comprendéis con la pequeña?
Boitard apuró un vaso de apesenta y después exclamó con desprecio:
—Voy á probarlo lo que te dije poco há.
—¿Qué?
—Que eres decididamente un imbécil.
Y Boitard sacó de su bolsillo un paquete que deslizó y que dejó ver dos bujías partidas.
Esta vez Onésimo y Sidonia le miraron llenos de estupor.

barras de hierro, que miden medio pie; pasando sobre ellas nada puede temerse.
—¿Y si se os va un pie?
—Se mata uno—dijo friamente el forzador.
Después añadió, encogiéndose de hombros:
—Cuando me aburrí en presidio, decíme á tomar un camino mucho más difícil que ese.
—Vos bien, pero yo—observó Onésimo—puedo aseguraros que no soy tan listo.
—Pero, imbécil, si no eres tú, ciertamente, quien pasará por ahí.
—¿Quién, entonces?
—Yo.
—¿Vos?
—Yo, sí.
—Sin embargo, hay muchas dificultades.
—¿Cuáles?
—Primero, el capitán.
—Te engañas, el capitán estará entonces en el café.
—Bueno, ¿y el criado?
—Solo—contestó Boitard con una sonrisa.
—La pequeña gritará, pedirá socorro y pondrá sobre aviso á los vecinos.

XXVIII

Aquel malvado que semejava un patriarca, aquel presidiario que se hacía pasar por un hombre de ley, se hallaba siempre tranquilo y sonriente.
—Vosotros, queridos míos, no sabéis que nos encontramos á dos pasos de Polonia. La primera casa saliendo está en la plaza Laborde, y la plaza Laborde es el principio de la Polonia.
—¿Y...?
—La casa es estrecha, pero profunda, por el terreno, nos comunicamos con la habitación de un amigo, á quien el propietario ha despedido para mañana, pero hoy nos sirve y hacemos nuestro negocio.
—Yo, no comprendo—dijo Onésimo.
—Porque tú siempre serás torpe, querido mío—dijo Boitard, con su acento paternal.—Escucha atentamente.
—Hablad, papá.
—El amigo de que yo os hablo, me debe algunos favores. Fué mi compañero de